

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVII

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.682

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

GERONA Un mes: peseta
Resto de España. Trimestre: pesetas
Extranjero id. id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

GERONA, MIÉRCOLES 30 DE MARZO DE 1921

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

LA CRISIS DE LA PRODUCCION

El consumidor

La campaña que se está haciendo para conseguir el aumento de las tarifas arancelarias, no es justo, ni noble, ni de buena ley fundamentarla en argumentos faltos de consistencia y aun en algunos casos completamente falsos.

Decir, por ejemplo, que la industria catalana no puede competir con la extranjera por la falta de protección gubernamental, después de los fabulosos beneficios obtenidos durante la guerra, gracias, precisamente, a esa misma protección que ahora encuentran a faltar y contra la cual, por haber sido altamente perjudicial para el país, hemos clamado repetidamente los republicanos, nos parece una cosa que nos movería a risa, si no se tratara de algo que efecta en el fondo a la tranquilidad pública.

Hablar de que el «utilage» de las fábricas no está en condiciones para producir lo necesario, en cantidad y calidad, es altamente ridículo, cuando la opinión pública está perfectamente enterada de que, si los fabricantes catalanes hubiesen querido, habrían tenido medios más que suficientes para cambiarla completamente, poniéndola a la altura de las más modernas.

Pero lo que rebasa la medida, lo que ya no tiene explicación ni justificación de ningún género, es decir que para resolver la crisis que atraviesa la industria, no debe tenerse en cuenta para nada al consumidor, que algunos periódicos, con «sans façon» incalificable, presentan como un empleado que cobra nómina sin trabajar.

¿Es que por ventura, el empleado de una corporación, el dependiente de una oficina particular, el que se dedica a servicios públicos, el obrero que gana su jornal en la fábrica o en el taller, el mismo comerciante y el mismo fabricante no son también consumidores?

Lo que pasa, es que hay que clasificar a los consumidores. Unos, que no tienen más recurso que pagar los artículos de primera necesidad, los de lujo, y aun las cargas del Estado, de la Diputación y del Municipio, sin contar más que con el ingreso normal de jornal o del

suelo. Y otros, que, pagando a igual precio los mismos artículos, tienen el medio de resarcirse aumentando de precio de los que ellos venden o fabrican, estableciendo así esta cadena sin fin de aumentos, que ha sido, en definitiva, lo que ha perturbado la tranquilidad pública.

Nos parece ya saber quién es el consumidor.

DEL PROGRESO MUNDIAL Un notable acuerdo de la Cámara de Comercio de París

La Cámara de Comercio de París ha decidido aceptar, en sus relaciones internacionales, el lenguaje internacional auxiliar Esperanto.

He aquí lo que dice el informe oficial:

«Considerando que las transacciones del mundo entero serían grandemente facilitadas por el empleo de una lengua internacional auxiliar;

Considerando que ello no sería una cuestión de dificultad para las lenguas nacionales, especialmente para la lengua francesa, cuya literatura, íntimamente ligada a nuestra historia, es rica de imperecederas obras maestras;

Considerando que la lengua auxiliar debe, al contrario, ser instituida como un Código internacional de lenguaje, sirviendo de intérprete entre las naciones, y debe por esta razón poderse adquirir por un estudio fácil y rápido;

Considerando que el Esperanto parece reunir las cualidades deseables de claridad y metódica simplicidad, tanto desde el punto de vista de la pronunciación como de la gramática, del diccionario como de la riqueza de expresión,

La Cámara de Comercio de París

1 Decide introducir la enseñanza facultativa del Esperanto en sus escuelas comerciales;

2 Expresa el deseo de que esta enseñanza se generalice en Francia y en el extranjero, y que las Cámaras de Comercio de todos los países, cuidadas de facilitar las transacciones comerciales, favorezcan la propagación rápida de la lengua internacional auxiliar.»

Esto, como puede verse, es un gran triunfo para el Esperanto, a la par que un gran medio para alentar a todos los pesimistas del lenguaje de Zamenhof.

El impulso que la Cámara de Comercio de París acaba de darle es grandioso, augurando para el porvenir un triunfo completo para el idioma internacional auxiliar.

Lenguaje formado por las raíces de lenguas vivas, no puede morir; es im-

percedero.

Además, el Esperanto es un gran medio de educación para la enseñanza de las demás lenguas, como últimamente se ha podido comprobar en Inglaterra. Por esto, la subcomisión nombrada al efecto por la Comisión de Instrucción Comercial de la Cámara de Comercio de París, para dictaminar sobre el lenguaje internacional auxiliar, unánimemente en su informe ha dicho que «aquellos pueblos y aquellos hombres que han sido los primeros en hacer utilizar los nuevos procedimientos, también serán los primeros que recogerán los provechos».

Conrado DOMENECH

Gerona 30 III 1921

De París a Buenos Aires por vía aérea

Varios ingenieros franceses trazan los planos de un aparato aéreo capaz para efectuar la travesía París-Buenos Aires en 24 horas. Se trata de un verdadero buque aéreo, que volaría sobre la atmósfera de la tierra, aprovechando el enrarecimiento del aire, lo que permitiría alcanzar una velocidad de 500 a 600 kilómetros por hora.

Se hace necesario establecer un total aislamiento entre la enrarecida atmósfera y los pasajeros, que deberán estar provistos de oxígeno necesario para la respiración, parecida a la forma como se efectúa en los submarinos.

Se cree que el vuelo en estas condiciones tendrá menos peligro que una travesía submarina, ya que en caso de accidente el barco aéreo descendería a la atmósfera respirable sin el menor peligro.

Con la construcción de un motor seguro, sin preocuparse del peso del mismo, cabe revolucionar el tráfico mundial.

De Música

Ha fallecido en Céret, a la edad de 48 años, en plena eflorescencia de su genio, el eminente compositor francés Déodat de Séverac.

Entre sus obras más notables deben citarse «En vacances», llena de sabor del siglo XVIII; «Vieilles chansons de France», «Stances de madame de Pompadour» y «Le Parc aux cerfs», formando una «suite» para piano. No hay que citar «Le Chant de la Terre», «En Languedoc», poemas geórgicos; «Choeur du moulin», «La fille de la terre», «Le chevrier», etc.

A nuestros músicos de Cataluña corresponde honrar como se merece la memoria de Déodat de Séverac, ese músico tan pulcro, que sentía como nadie la poesía de la tierra.

D. E. P.

Extraordinaria espectación ha motivado entre el público de Palafrugell el concierto XXXIII de la casa Sobrequés en el cual el coloso violinista Costa obtendrá indudablemente un nuevo triunfo. Se nos asegura que será insuficiente la cabida del teatro para complacer a todo el público que ha solicitado localidad. La gente del centro, Fraternal presta al acto un apoyo valiosísimo, y al efecto, su presidente señor Blanch, con un entusiasmo digno del mayor elogio, lleva a cabo trabajos incansables para que el acto del próximo domingo tenga toda aquella grandiosidad a que es acreedor nuestro gran artista. Lo propio han hecho las juntas de las sociedades «Mercantil», «Club» y «Casal».

Para asistir al acto, ha sido invitado el Gobernador civil, quien ha aceptado la cariñosa invitación, prometiendo su asistencia, si así se lo permiten las ocupaciones propias de su cargo. Constituirá el próximo concierto una fecha memorable para Palafrugell.

Próximamente dará un concierto en el salón Granvía, el distinguido pianista Cantó, quien ejecutará obras de Beethoven, Schubert, Chopin, Romaninoff, Alberniz y otros.

Se da por seguro que a primeros de mayo dará un concierto en esta ciudad el eminente violoncelista Casadó.

Celebraríamos se confirmara noticia tan satisfactoria.

El Ayuntamiento acordó en una de las últimas sesiones consignar en presupuesto la cantidad de 1000 pesetas para la enseñanza de la música. La idea nos parece muy acertada, falta solamente que el plan a desarrollar obedezca a un recto y bien entendido criterio. [Oportunamente nos ocuparemos del asunto con la debida extensión.

Regenerador del vino

Doblará su capital usándolo en los vinos.

Da a los mismos un gusto exquisito y es un poderoso desinfectante.

Conserva, clarifica y envejece toda clase de caldos vínicos.

CRONICA:

La Cámara de la Propiedad Urbana de esta ciudad ha formulado una reclamación contra los presupuestos municipales para el ejercicio de 1921-1922, en el sentido de que el arbitrio sobre alcantarillado se limite a las casas sitas en vías públicas donde existen alcantarilla y el arbitrio sobre inquilinato sea objeto de una revisión que permita una exacción más equitativa y regular que la actual.

Se ha celebrado en el pueblo de Serriñá la fiesta del Homenaje a la Vejez, habiendo contribuido a la misma con 500 pesetas la Caja de Pensiones.

Al telegrama que el diputado a Cortes don Narciso Pla y Deniel dirigió al ministro de Fomento interesando el restablecimiento de las tarifas arancelarias para evitar la ruina de la industria papelera, ha contestado el señor La Cierva manifestando que el Gobierno se preocupa del asunto para resolverlo en plazo breve y que tendrá presentes sus indicaciones.

El señor Gobernador civil ha recibido del Ministerio del Trabajo el siguiente telegrama:

Leo con verdadera complacencia telegrama notificándome solemnidad homenaje corporación caja regional pensiones ahorro me asocio con gran entusiasmo a culta y educadora finalidad del acto felicitando a todos y enviando a V. S. un afectuoso saludo.

El sábado debutó en el teatro Principal la compañía acrobática-gimnástica-cómica que ha venido actuando con éxito en el Novedades de Barcelona, siendo del agrado del público el trabajo de los artistas que la componen.

Esta noche hará su presentación en el propio Coliseo el cuarteto acrobático «Les Orans», que ha sido muy aplaudido en la capital catalana.

Para mañana, a las cinco de la tarde, se anuncia una «matinée aristocrática», con ameno programa.

Anúnciase para lo sucesivo otros números que llamarán la atención del público, a juzgar por el éxito obtenido en otras capitales.

Ha quedado solucionada la huelga de albañiles y peones de Anglés.

Esta mañana se ha celebrado la boda de la bella señorita Conchita Llongarriú Catalá con el joven industrial amigo nuestro don Francisco Ribas Creuhet.

Después de la ceremonia y de un espléndido obsequio a los invitados, los recién casados han salido en el expreso para París y Roma.

Les deseamos eternas venturas y felicidades.

Han visitado al Gobernador civil los fabricantes de harina de ésta señores Ensesa y Teixidor. El objeto de la visita ha sido para que el señor Rico se interesara a fin de que el ministro de Fomento dejara venir trigo del que está pudriéndose en el muelle de Barcelona al objeto de no tenerlo que comprar en Castilla porque resultaría a precio más elevado que el a que actualmente se cotiza, y además se plantearía de momento un conflicto por falta de grano para la molturación.

Anúnciase para en breve la boda de la bella señorita Catalina Ibero, hija del cajero de esta Sucursal del Banco de España, con el joven oficial de Telégrafos don José María Prieto.

También para el joven don José Ferreras, hijo primogénito del fabricante don Esteban, ha sido pedida la mano de la hermosa señorita doña María Teresa Forn.

La Sociedad de Camareros y Cocineros de Figueras celebrará el día 1.º del próximo mes de abril, un banquete popular, en conmemoración del segundo aniversario de su fundación, asistiendo a dicho acto representaciones de dicho gremio, de la provincia.

Algunos representantes de licores y champagne se han ofrecido para dar más realce a la fiesta, y el dueño de la acreditada posada Armendares, con su inteligente «chef» de cocina prometen hacer todo lo posible para que resulte espléndido, el siguiente Menú:

Entretenimems, Paella Valenciana, Tornados Felp IV, Peix grillat tártara, Pollastre Rustit. Postres: Pastelería y fruites. Vins: Claret negre y ranci, Champagne.

Tendrá fin el acto con un espléndido baile.

Gerona-Auto

Automóviles de alquiler para turismo y ciudad.

Ciudadanos 16, Gerona.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Barcelona, 30. A las 16.

La anarquía

En Mataró continúa la indignación de la totalidad de los ciudadanos, por el crimen del domingo.

Han ido más fuerzas para garantir el orden.

Ayer en Badalona, después de nuestra conferencia, supimos por la policía que en el momento de salir un grupo de unos quince o veinte individuos pertenecientes al Sindicato libre, del Centro que en la calle de Prim de dicha ciudad tienen establecido, fueron agredidos por nueve individuos pertenecientes, según versión, al Sindicato único, habiendo hecho de cincuenta a sesenta disparos.

Resultaron, muerto, Salvador Aguijar Blasco, de 26 años, casado, y herido de gravedad Francisco Vila Oliver, de 35 años, casado, ambos del Sindicato libre.

Los agresores en su fuga, desarmaron a un empleado de consumos que estaba de servicio.

Madrid, 30. A las 16

Escritores españoles

Han sido comprometidos, para escribir diariamente en «La Razón» de Buenos Aires, Francos Rodríguez, Jacinto Benavente, Amadeo Vives, Eugenio d'Ors, José Francés, Fernández Flores, Manuel Bueno, Gómez de Baquero, Julio Camba y Luis Bello.

Estas crónicas tendrán por finalidad contribuir al desarrollo de las relaciones hispano-americanas en la Argentina.

Civilización alemana

Telegrafan de Berlín que ha sido cometido un criminal atentado cerca de Cross-Strehitz, contra un automóvil en el que iban algunos funcionarios de la comisión interaliada.

Los autores del bárbaro crimen tendieron un cable en el camino por donde tenía que pasar el automóvil, situándolo de manera que hiciera volcar a éste.

El vehículo, al tropezar con el cable, fué a estrellarse contra un árbol, muriendo el mecánico que guiaba el carruaje y un soldado francés. Dos de los funcionarios que iban en el coche resultaron heridos.

La comisión interaliada hace tiempo que venía recibiendo anónimos amenazadores.

Será el autor o una nueva plancha?

La noticia viene ahora de París. De allí comunican que tienen noticia que un teniente de policía española de Tanger ha detenido, en Algeciras, a un sujeto llamado Agapito González, chófer, acusado de haber asesinado al gerente de Altos Hornos de Bilbao, y de haber tomado parte también en el asesinato del señor Dato. Añádase que dicho individuo intentaba dirigirse a Tanger.

La revolución en Italia

Ha sido detenido en Milán el revolucionario y publicista Enrique Malatesta, conocido por «Roberto Fritz». Malatesta estuvo en España hace unos 25 años, y fué expulsado. Luego se estableció en Londres, manteniendo estrecha amistad con Tarrida del Mármol, escritor anarquista. Malatesta ha sido detenido a raíz de haber estallado la bomba del teatro Diana.

El «Corriere de Italia» dice que para protestar de la detención de Malatesta se hará estallar la huelga general en diversos puntos de Italia, entre ellos Onoglia, San Remo, Val de Arno y Ancona.

«La Tribuna» dice que el complot organizado por los anarquistas contra el

Gobierno tenía mucha amplitud, pero que ha caído ya o están a punto de caer en poder de las autoridades las tramas de dicho complot.

La política

De como aguantará en el poder el actual Gobierno, nos dará una idea la manifestación hecha en el salón de conferencias por el senador conservador señor Fabié.

«La actitud de las fuerzas políticas parlamentarias—ha dicho—es la siguiente: Los regionalistas decididos a combatir sin tregua al ministerio, los liberales deseosos de apresurar la sucesión, los mauristas son indiferentes y la mayoría conservadora poca propicia a sentir grandes entusiasmos hacia lo que salga del banco azul».

Con esto está todo resumido.

Barcelona, 30. A las 18:30

Interrupción

Ha quedado interrumpida la línea telefónica entre Zaragoza y Madrid por efecto del temporal. A ello es debido que no haya noticias de la Corte esta tarde.

El viaje del rey

Para preparar el viaje del rey a Barcelona, sale para Madrid el señor Vidal y Ribas.

Se compra papel limpio a 15 céntimos el kilo y trapos y desperdicios a buen precio.—Huertas núm. 29. Narciso Alsina. Gerona.

- BANCA Y BOLSA -

Operaciones efectuadas en Barcelona el día 30 de Marzo de 1921

Información de la BANCA BUSQUETS, de Gerona

OPERACIONES A PLAZO:

Interior 4 %	Fin Marzo	—
Exterior 4 %		—
Acciones Norte		57:20
» Alicante		59:25
» Andaluces		43:10
» Orenses		17:30
» Banco Hisp. Colonial		—
» Crédit Mercantil		—
» Banco Hisp. Rio Plata		—
Oblig. Cáceres. variables		33:50

CAMBIOS EXTRANJEROS:

Francos	50:15
Suizos	124:—
Belgas	52:30
Libras Esterlinas	28:10
Dollars	7:14
Liras	29:50
Marcos	11:55
Coronas	2:—

CAFÉ RESTAURANT NORAT

GERONA

SITUADO EN LA RAMBLA DE LA LIBERTAD

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA
ESPECIALIDAD EN
LUNCHS Y BANQUETES
ABIERTO DIA Y NOCHE

HERPES y demás HUMORES

en cualquier forma que se presenten se curan muy bien tomando a gotas el

AZUFRE LÍQUIDO del Dr. TERRADES

que convierte el agua común en sulfurosa y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad. En los granos, costras, sarna, tiña y úlceras que no cicatrizan, debe usarse además la **Pomada de Azufre líquido** del mismo autor, en aplicaciones externas.

De venta en las principales Farmacias.

Depositarios generales: Sres. PEREZ, MARTIN Y C.^a
MADRID-BARCELONA

Encontrareis

toda clase de correas para maquinaria a precios ventajosísimos, en el almacén de curtidos de

Miguel Ferrer

Gerona, Ciudadanos 6.

Deliciosa soda Wilson

Pedidla en todas partes

Joyería y Novedades Massot
Platería, 18.— GERONA

